

## innoventier弁護士法人イノベンティア 企業法務相談室



〈第62回〉

むらかみ  
村上  
ゆき  
友紀  
弁護士

京都大学法学部、大阪市立大学法科大学院を卒業し、  
2012年に弁護士登録。2017年より弁護士法人イノベン  
ティアに所属し、2018年米国デューク大学に客員研  
究員として留学。主に企業をクライアントとし、訴訟、  
交渉、相談、各種契約書・規程の作成・レ  
ビュー等に携わっている。

### はじめに

この四月から、成年年齢が二〇歳から一八歳に引き下げる事が実現されましたが、事業者としてはどういったことに留意すべきでしょうか。

### 今回のご相談

会に法案が提出された後、衆議院を通過しており、今国会中の改正法成立が見込まれます。その概要は、以下のよう�습니다。

(一) 契約の取消権を追加(改正法四条三項)  
消費者契約法四条三項では、事業者の行為により消費者が困惑し、契約を締結した場合の取消権を定めています。事業者の行為として、現行法では不退去、退去妨害、不安をおくる行為、恋愛感情等の好意に乗じる行為など八つの類型が規定されています。

改正法では、現行法の類型では救済が難しく、不当な契約の締結を企図する事業者の抜け道にもなっていた以下の行為によって契約締結がされた場合にも、契約を取り消すことができるようになります。

(二) 免責の範囲が不明確な条項の無効(改正法八条三項)  
消費者契約法では、契約の条項のうち、無効となる条項の類型を定めています。現行法では、例えば、事業者の債務不履行により消費者に生じた損害を賠償する責任の全部を免除し、又は当該事業者にその責任の有無を決定する権限を付与する条項、事業者に故意又は過失ある場合に一部免責(上限額を定めるなど)とする条項などは無効とされます。

改正法では、これらに加え、消費者による損害賠償請求を困難にする行為にのみ適用される条項(軽過失による行為にのみ適用されることを明らかにしていないもの)も無効になります。

新聞、テレビなどでも報じられているところ、二〇一八年の民法改正により、本年(二〇二二年)四月一日から、従来二〇歳とされていた成人となる年齢が一八歳に引き下げられました。これに伴い、一八歳から一九歳の若年者が社会の中で主体的な役割を果たし、社会に活力をもたらすことが期待される一方で、契約という場面においては、従来は民法に基づいて未成年者として保護を受けられていた一八歳から一九歳の若年者が、保護の対象から外れてしまうことになります。

消費者庁、法務省、文部科学省、金融庁などの各関係省庁は、これまで、学校等を通じた消費者教育の実施、消費生活相談のデジタル化等若年者が相談しやすい体制の整備、若年者への啓発活動などを進めながら、他方で、関係する法律の改正や関係業界への働き掛けも進め、若年者の契約による被害を予防・救済する施策を講じてきました。

これにより若年者の保護が希薄になってしまったが、その民法が改正され、一八歳が成年齢となりました。したがって、一八歳又は一九歳の若年者が契約を締結した場合、従来は未成年者の法律行為として後から取り消すことが可能でしたが、今後は、成人の行った法律行為として、この規定に基づく取消はできなくなります。

民法は成年年齢を長らく二〇歳としてきましたが、その民法が改正され、一八歳が成年齢となりました。したがって、一八歳又は一九歳の若年者が契約を締結した場合、従来は未成年者の法律行為として後から取り消すことが可能でしたが、今後は、成人の行った法律行為として、この規定に基づく取消はできなくなります。

民法は、未成年者が法定代理人(通常は父母)の同意を得ずに単独でした法律行為を、未成年者本人又は法定代理人が取り消すことができる定め(民法五条二項、一二〇条一項)が進め、若年者の契約による被害を予防・救済する施策を講じてきました。

### 成年年齢引下げと政府による対応

民法は、未成年者が法定代理人(通常は父母)の同意を得ずに単独でした法律行為を、未成年者本人又は法定代理人が取り消すことなどができます。

改正法下では、事業者は、消費者に対し、契約の解除に伴う損害賠償の額を予定したり、違約金を定める条項に基づいて損害賠償の支払を請求したりする場合において、消費者から説明を求められたときは、損害賠償の額の予定や違約金の算定の根拠の概要を説明するよう努めなければなりません。

(四) 事業者の努力義務の拡充(改正法三条二項等)

改正法では、上記(三)のほか、以下のように事業者の努力義務を拡充しています。

- ① 契約締結の勧誘に際し、消費者の知識・経験に加え、年齢・心身の状態も総合的に考慮した情報提供を行うこと(事業者が知ることができるものに限る)(三条一項二号)
- ② 契約締結時だけでなく、消費者の求めに応じて解除権行使に必要な情報提供を行うこと(三条一項四号)
- ③ 定型約款の内容を表示するよう消費者が事業者に対し請求を行うために必要な情報を提供すること(三条一項三号)
- ④ 適格消費者団体(不特定かつ多数の消費者の利益を守るために、差止請求権を行使できる団体として内閣総理大臣の認定を受けた法人)から、不当条項を含む契約条項や差止め請求に關し講じた措置の開示要請や、解約料の算定根拠の説明要請に応じること(二二条の三から五)

### 事業者に対する要請

法改正による対応に加え、金融庁や経済産業省など全府省庁は、所管する各業界団体や各事業者に対し、若年者への適切な配慮を要請しており、若年者が過大な債務を負うといった消費者トラブルが増えないよう、業界団体においては、業界ガイドラインや申込書類の提出やその確認を義務付けたり、使途を確認するとともに、名義の貸借やマルチ商法等について注意喚起を行うことを義務付けます。例えば、日本貸金業協会は、令和四年二月一六日付で社内規則策定ガイドライン「過剰貸付の防止」の中に、若年者の貸付けの契約を締結しようとする場合は、貸付額にかかるわらず、収入の状況を示し合わせを確認し、自社の業務がこれらを遵守して適切に行われているかを都度見直す必要があります。

消費者契約法の二〇一八年改正に続く更なる改正については、本稿執筆現在開会中の国

### おわりに

事業者としては、若年者の無知や判断力の未熟さに乘じて不当な契約を締結することのないよう従業員への教育・啓発活動に取り組むことはもちろん、最新の法改正の動向に留意し、思ぬところで契約が取消しの対象となつたり、契約の条項が無効となつたりしないよう、改めて自社の契約に係る対応や契約書内容を確認する必要があります。また、関係各府省庁の要請で自社に適用されるものがいるかもチェックし、漏れのない対応をする必要があります。